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姜节泓：在我们以前的几次合作经验中，你的作品大概可以分为两类内容。一是《庆》，《待》

和《升》这样的作品，它们参加了我策划的《集体形象》在英国和香港的巡回展览；二就是

你的《虚拟最后审判》。在伯明翰《窗外》的展览中，我们把它做成灯箱片，利用展厅窗外

的日光展示，背景是伯明翰市中心的一个十八世纪的教堂，它们之间形成了很有意思的对

应。包括最近你在澳大利亚的个展《虚拟最后审判》，我也专门写了一小篇评论。《虚拟最后

审判》无论是在媒介还是创作思考上和你以前的创作路径都很不一样。如果说，你以前的作

品更体现一种纪实性，或夸大“城市的物质机械的现实性”，也可以说，模糊了“新闻摄影”

和“当代艺术”的界线的话；那么，从《虚拟最后审判》开始，你似乎可以完全跨越到另外

一个思考空间，并在一个新的创作语境中游刃有余。 

 

对你的这件作品我们已经看到了许多评论，今天我们能不能转换一个角度，将《虚拟最后审

判》当作是你的又一个起点，以你最新的影像和数码动画系列《H2O》为例，探讨这个新的

创作语境，并与你交流。  

 

你新近的作品《H2O》对于《虚拟最后审判》的创作方式来讲明显是一个延续。今天我们主

要先从两个方面谈这个《H2O》的作品：一个是创作主题，另一个是实践过程［execution 

process］。讲到水的主题，如果做一个命题作文，十个艺术家做出来的十个内容都会不一样。

但很少有人从研究美术史的角度去看水，所以水的主题里又分两块：首先你为什么选择水？

“水”对于你是什么呢？然后你又是通过怎样的思考把它与美术史的研究联系在一起的？ 

 

缪晓春：在上个作品《虚拟最后审判》里，尤其是三维电脑动画里，反复提出的问题是：

“我会去哪里？”，这样一个有关人的终极问题是很难回答的。以前有过宗教上的回答，哲

学上的回答，也只能使我半信半疑。现代科学也不能完全回答“生命从哪里来？到哪里

去？”的问题；因为某种理论或学说中只要有一点点不对的地方，就很难让我们现代人对它

坚信不疑。但这是个绕来绕去总避不开的终极问题，很多事情我想不清楚，但总还想用我想



得清楚的方式去理解它，拿一种比较说得过去、能自圆其说的方式来安慰自己。比如我看到

我现在天天喝进去的水，在进入我身体之前已经流经过其它生命体内，它在无数个生命体内

来来回回循环流动，从远古到现在到未来。它虽然依旧不能解释生命的来源和终结，但它却

是自始至终伴随着生命的，从生命的起源到生命的终结。细细考察和体味这样一种物质，也

许会在某种程度上，在某个侧面对生命有所感悟。另外，水在生命间的连接也是很触动我的，

我和很多的生命因为水这种物质有了某种联系，这也是我在作品中想表达的一点。 

 

关于你的第二个问题：为什么选择和艺术史联系在一起？我想这是我熟知的领域。我不可能

用哲学的语言，科学的语言去阐释这个问题，这不是我的长项，而是选择用视觉语言且限定

在艺术史的范围内。 

 

姜：第二个问题好像没有完全答到点上，能不能做进一步的分析？比如你讲到对水的思考，

你是这十个艺术家中的一个，接下来的逻辑是以视觉媒介来呈现水或思考水，这样没错；但

是你现在把水的主题置于美术史的理论框架，以现成的美术作品来重新反思水，这里应该还

有一个层次的考虑你没有讲出来。 

 

缪：用科学或哲学的语言去描述我刚才那些想法可能没什么意思，更何况其中还有很多说

不清道不明的东西在里面。其实做艺术作品有这一点点想法和思考当然是最好的，如果没有

这一点点说法它似乎也是能做的。但做到最后，你必定要问自己：为什么要这么做？想表达

什么？所以作品背后最深层的东西还是很重要的，否则就会浅了一点，会没有意思。 

 

姜：因为你在研究生阶段学的是美术史，是不是你有美术史的情结在里面？这个情结的生

成就好比你给自己下了一个套，然后往里钻，在这个套里边去诠释，去思考这个问题。这个

没有褒贬之分，却能与下面接着要讲的实施方式有所联系。 

 

其实，你所提出的“水”不是我们现在喝的这杯水，而是一个“概念的水”，作为一种神秘

介质，将现代的人与古代的人与未来的人联络起来，让时间得以延续，这也是基于对“人从

哪里来？到哪里去？”这个无法回答的问题的再思考。这个概念本身是成熟的。倘若你纯粹

要表现这个概念，你恐怕未必做这个作品，可以用装置，用互动媒体等其它方式呈现这个概

念。这个充满材质特征的主题没有触动你在视觉实践中对这个材质的运用，而是这个“水”



的概念赋予了你一个重新思考生命的契机吗？还是你回归到“美术史研究”的由头？ 

 

缪：其一，这个系列与我在前一个作品中所尝试的方式有关。其二，用水这个元素来思考

生命的起源、生命之间的联系和生命的终结是很局部的很个人的方式，但却有我自己个人的

体会在里面。用美术史里的几张作品的转换来思考这个问题也是很局部的方式，且对我而

言，也是比较熟悉和独特的方式。 

 

姜：现在我们可以来谈谈你的实施方式。可能某种程度上说，《H2O》这个作品很吸引人，更

能形成某种逻辑的就是你的实施方式。水的主题可能只是你创作思考的一个触动点，而不是

一个展示对象。我一向认为，艺术家的想象力永远是有限制的，不同的人受限制的方式不同。

艺术家很可能被自己惯用的媒介、现在使用的设备或已经把握的技术所限制, 而且丢不掉，

这样的例子举不胜举。那么，如何在这个限制里面再琢磨出名堂来，在这个框架内再有所创

新，对艺术家就是一个最大的自我挑战。这里所说的限制或框架对你来讲可能就是对美术

史、对大师、对名作的一种情结，这在你的作品里就体现出来了。而这个时候，“水”这个

主题似乎仅仅是一个借口而已。 

 

缪：可能是吧。在某一个框架里，少的可能要用几年的努力，多的可能要用几十年一辈子

的努力，更多的也许要用一批人和几代人的努力，才能达到某个高度，形成某种成熟的风格。 

 

姜：我在上一篇关于你的《虚拟最后审判》的文章中也写到，你的作品很大程度上是因着

这个情结，而用了一个非常具有当代性的实践模式取代了传统意义上的临摹的概念。你还是

临摹，但是你在媒介上也好，在思考方式上也好，整个把原来的临摹方式给撤换掉了。原来

的临摹它也有一种递进的概念，这个争论在历史上有很多，包括对四王的绘画的看法，是不

是四王对前人只是一种简单的临摹，还是一种视觉语汇上的进步？他们的媒介没有改变，但

对画面的书写性的和笔触的精神性有了新的追求，意欲营造一种更完全、更纯粹的文人空

间。那一定不是一种简单的复制，而是独具当代性的实践模式。你临摹的不是中国的艺术，

而是西洋的绘画，这种临摹在媒介上就已经是很大的跳跃了；然后在观看的角度上，在平面

作品三维化的想象上，在改变观众、包括改变艺术家对绘画的观看方式上，你都作出了许多

努力。 

 



缪： 除了观念的变化之外，这里面媒介的变化也起了很大作用。用相同的媒介去临摹前人

的东西，很难从原来的手法、风格里再跳出来。而把原作进行一种挪用，或者把它当作素材

来用，把它用现代的语言重新演绎，可能就会完全不一样了，甚至会与原作相差十万八千里。 

 

而且我还发现，相隔的年代越久远，创新的可能性会更大。文艺复兴时期要复兴古典艺术，

但放在一起看就是不一样了。英国的拉斐尔前派，追慕拉斐尔之前的风格，但真把它们放在

一起看，又完全不同。师徒传承式的临摹很危险，弄不好就在师傅的阴影下。距离不够，手

法差异太小，除非你特别强大，天份够高，把老师盖下去。拉斐尔与他的老师很像，尤其是

年轻时画的；但他后来的东西非常宏大，非常了不起，居然把他的老师压下去了，所以后人

大都只知道拉斐尔，不知道他老师。我现在的优势是：我与他们的年代相隔遥远，内容、手

法上毫无限制，表现起来就更加自由。 

 

姜：在你的创作中，不光是年代，还有国家不同，文化有别，空间时间上都有很大隔阂。

按照你所说的这种隔代传承中，师傅可能把自己画作中他觉得精彩的地方教给他徒弟，然

而，他当时认为不精彩的地方过了若干年后，或许也会被发展得很精彩，是他本人始料不及

的。时间好像总是可以把美术史上的“优劣”抹平，并重新洗牌。  

 

缪： 这种师徒间的传承，会把某种绘画手法，某种风格发展得很成熟，达到一个顶峰；一

个流派没有一代又一代的传承发展的话，它达不到很高水平；当然这其中也会淹没一些人。 

 

姜：对，这种传承是一个线性的发展过程，而你现在的临摹打破了这种规律，是非线性的。

当如此多的元素、题材同时呈现在你面前时，哪怕你再熟悉美术史，运用的这些题材对你来

说也是二手的。但是这一切把你逼出了这个圈子，好叫你更加冷静地做一个旁观者。 

 

缪：中国古代也有人提出“作画贵有古意”。什么是“古意”呢？一般要隔了几代的东西

才会让人觉得“古”，才会让人很神往。可能是隔了几代，他发现了与眼前艺术中不一样的

东西。就觉得那东西很珍贵，我需要把它挖掘出来，就有了远隔经年，却很向往的感受。 

 

姜：那回过头来，从实施方式回观你的创作主题。水仅仅是一个借口，还是实施方式里的

一个中心话题？ 



 

缪：的确是很重要的中心。我改变了原作中的很多细节，可能需要借助于我自己对水的理

解和想法，才能有如此多的改造和变化。所以不仅仅是一个借口。 

 

姜：水的概念在细节里贯穿，而你作品里没有水——物质的水。你的临摹对象，那些大师

画作中也没有水，只有“被再现的水”［represented water］。你是在作品里思考水的概念，

并假借以前的作品里所描述的水，而没有真正地“用到”水。 

 

缪：所以，我更愿意称之为“H2O”，一种比较抽象的元素。而且我自己更看重那些一看跟

水没关系的作品，通过牵强附会的解释，让人理解是有水的，确实与水有关，那么这种关系

就会发生，水的概念才能更好地呈现出来。  

 

姜：请举个具体的例子。 

 

缪：《殉道图》。原画中圣塞巴斯蒂安身上射满了箭，像个刺猬。我的作品里就没有箭了， 把

他的身体变成了透明的水晶状，让他流出水来。身体内由百分之七十的水组成的人很脆弱，

水流光了，生命便逝去，无论被何种外衣包裹在内的生命皆如此。这样绕过来解释，就在更

深层意义上联系到了水。  

 

姜：还是回到了生命的主题。 

 

缪：对，生命是与水这种物质大有关系。各不相同的文化，各不相同的肤色和衣服包裹下

的生命所共有的东西就是水。拨开表层的东西，从更普遍的更本质的意义上做作品，可能更

有意思。 

 

姜：耶稣在十字架上断气之后，有个士兵为了试探他是否真正死了，就用刺刀刺他的肋旁，

“随即有血和水流出来”。所以耶稣肋旁的伤口和他手脚上的钉痕一样成了他的一个见证。 

 

缪：这样的描述真是很有意思，从他身体里流出来的不仅是血，还有水！ 

 



姜：你的作品一方面是对原来名画的再创造；另一方面，从水的主题来讲，是对于生命的

追问。你在寻找两者的合一，并在这种合一的基础上做再次的演绎。其实，在圣经里，水一

直扮演着最为重要的角色，可以说是与生命关联最为紧密的媒介，是圣灵的象征。关于水的

故事有许多，比如摩西击打磐石，比如约翰为耶稣施洗。耶稣说：“人若喝我所赐的水，就

永远不渴。我所赐的水要在他里头成为泉源，直涌到永生”。在实践的过程中，你又加入了

许多自己的视觉语素，如很多的“透明人”，为什么？ 

 

缪：“透明人”是一种极端化的做法，可以去掉衣服、外表、外皮，在三维里做起来比较

容易，可直接呈现出流动在我们体内的这一物质；其它媒介反而较难，如绘画，要把人画成

亮晶晶的透明状并不太容易。三维就比较擅长于把物体渲染成“透明状”。 

 

姜：这是三维电子媒体的优势，没讲到创作的原因。 

 

缪：它还是跟想表达的主题有关系的，一是人都变得像水一样的透明了，能更好地呈现水

的主题。把水变成透明的从身体里流出来，可以让人看得更清楚些，更形象一些。这是一种

新的数码时代的视觉语言。 

 

姜：又回到临摹的概念，好的临摹不见得要与原作乱真，好的临摹可能更注重其当代性的。

比如，四王们追随倪云林黄公望，在摹习那些前辈画作的过程中，可以有效地将他们自己的

笔墨语言纯粹起来，以具体的表现形式“皴法”体现出个人的学养、性格和趣味。又如，仇

英临摹张择端的《清明上河图》时，在画面里加进了青绿。虽然在画面的节奏和气势上远未

能出其右，却也不乏其当代性，树立了个性化的表现角度。而在你的实践中，可以借今天的

数码媒体之妙，不光以此建立视觉上的新颖，恐怕更加重要的是因着媒介的拓展，形成不同

的批评眼光和多样的思考模式。 

 

缪：我想用另一种方式去继承和创新。中国前二十年现代艺术的发展，总是仰视西方艺术

史，总有一种心理压力：队伍排得整整齐齐了，什么流派在什么地方，都似乎已井然有序，

我到底挤到哪里？现在没有心理压力了：我可以不承认这个队伍了。可以完全把队伍打开，

打散，各种可能都是敞开的：队伍的纵向排列是排列，但也可以横向排列，斜向排列，上下

排列。因此，我还算是自由的。 



——原载《中国摄影家》，北京，2008 年第 1

期 


